労災疾病臨床研究事業費補助金

「ストレス関連疾患の発症に寄与する勤務状況の因子とその影響に関する研究 一健康に最適な労働時間は存在するのか?— (16701-02)」 三重大学医学系研究科公衆衛生・産業医学分野 教授 笽島 茂

研究の目的:近年わが国では、雇用形態の多様化が進み、また労働時間の短縮化が図られている。しかしながら、先行研究の結果および労働者の健康管理の観点から改めて「健康に最適な労働時間は存在するのか?」という視点を持ち、行政および産業界に対し有用な科学的エビデンスを提示する必要性がある。本研究の目的は、ストレス関連疾患(心筋梗塞、脳卒中、外傷等)に罹患している労働者について勤務状況の調査(H28~30年度)を行い、それら疾患の発症に寄与する勤務状況の因子とその影響の度合いに関する研究(H30年度)を行うことである。平成28年度の急性冠症候群についてのパイロット調査に引き続き、平成29年度に、研究計画、実施手順、対照者の選択などを見直し、倫理審査承認後に、平成29年度後期より、本調査を開始することとした。

研究方法:本研究では、三重県のほぼ全ての二次救急病院および東海地方の複数企業が有する既存 データを活用し、地域および職域ベースでの population-based な症例対照研究などの後ろ向き研究 を行い、ストレス関連疾患を罹患した労働者について、それら疾患の発症に寄与する労働時間等勤 務状況の因子とその影響について評価分析する。平成30年度は、28年度末に実施されたパイロッ ト調査の結果解析を踏まえて、研究計画、実施手順、対照者の選択などを見直した本調査を、倫理審 査承認後順次実施した。基本的な実施方法はパイロット調査と同様としたが、本調査では、症例取 り込み基準を、25~75歳の有職者とし、対照は症例発生後ただちに性・年齢・職業をマッチングさ せて収集することとした。登録症例数は、急性冠症候群および脳卒中は 200 例、対照はその 3 倍を 目標としていたが、平成 29 年度に三重大学医学部の研究倫理審査体制が大きく改変されたために、 審査に大変な時間がかかり、下方修正を余儀なくされた。外傷については外傷の部位や程度が多岐 にわたり、主要病院以外への受診も多いと予測されたことから、交通事故による外傷のうち四肢骨 折手術例に絞って、症例 50 対照 50 を目標として研究を実施することとした。それぞれ県内の主要 二次救急病院に協力を要請し、急性冠症候群は15病院、脳卒中は9病院、交通外傷は8病院から登 録症例を収集した。対照については、パイロット調査と同様に、「平成 26 年度経済センサス基礎調 査 | から三重県内の全事業所のデータを入手し、調査対象事業所名簿の作成を行った。250 社の事業 所を層別無作為抽出し、各事業所から職業区分別従業員数(性・年齢別)を提出してもらい、症例と 性・年齢・職業をマッチングさせて、対応する従業員への調査票配付を各企業に依頼した。

研究成果:倫理審査承認の順に、平成30年3月より急性冠症候群、10月より脳卒中、31年2月より外傷(交通事故)のそれぞれの症例対照研究を開始した。それぞれ県内の主要二次救急病院に協力を要請し、急性冠症候群は15病院、脳卒中は9病院、交通外傷は8病院から登録症例を収集した。31年3月末までに、急性冠症候群症例103例に対し性・年齢・職業をマッチングした対照166例、脳卒中研究では65例に対し対照72例が登録された。交通外傷については、症例が3例登録されたのみであった。

急性冠症候群(ACS)症例では、三重県のほぼ全ての二次救急病院(15 病院)と連携をとって実施されている CCU ネットワークの ACS レジストリーの登録対象患者と、本研究への登録者を比較したところ、本研究登録者は有業者のみが対象であるため、平均年齢が若く男性が 97%であった。ACS の分類、心収縮能などには大きな差異が見られなかったが、院内死亡については本研究登録例では死亡は観察されず、死亡者(重傷者)の研究登録が難しいことが示された。

脳卒中症例では、本研究の登録者を病型別にみると、脳梗塞 24 例 (36.9%)、脳出血 26 例 (40%)、くも膜下出血 15 例 (23.1%) であった。今回の協力病院への過去 3 年間の脳卒中搬送数は、25-75 才の労働者世代でみると、年間平均で脳梗塞 1,022 例 (62.5%)、脳出血 439 例 (26.8%)、くも膜下出血 175 例 (10.7%) であり、半年間の患者数から本研究への登録率を推定すると、脳梗塞 4.7%、脳出血 11.8%、くも膜下出血 17.0%であり、全体では 7.9%であった。くも膜下出血の登録が多く、脳梗塞例の研究登録が少ない傾向が明らかとなった。また、高血圧・糖尿病・脂質異常等の合併を持つものが多くを占めた。

健常対照者との比較では、急性冠症候群について、データ入力が完成した部分で分析したところ、 未調整の平均値では、症例群で年齢が高く、体重や BMI も高いことが示された。既往を見ると、症 例群では、狭心痛などが多くみられるのは当然として、脂質異常症や糖尿病・耐糖能異常などが多 い傾向が見られた。労働時間や残業時間および年収などの平均値には大きな差はなかったが、業種 でみると、症例群に建設業が多く、対照群に農林業・運輸業が多い傾向が見られた。また、症例に自 営業が多い傾向も明らかであった。

結論および今後の展望:倫理審査の遅れなどの影響を受け、本研究の中心である症例対照研究の開始が遅れたため、30年度末までの目標症例数を、急性冠症候群 150 例程度、脳卒中は 100 例程度考えていたが、実際にはそれよりも登録数が少なく、十分な対象数を得るまでには至っていないため、現段階ではかなり限られた成果となっている。また、交通外傷については、ほとんど登録を得られなかった。

しかしながら、急性冠症候群や脳卒中などストレス関連疾患の、発症者におけるいくつかの特徴は示されたと考えられる。特に、症例の分析において、急性冠症候群・脳卒中とも、発症者は脂質異常や耐糖能異常などの、いわゆる生活習慣病・メタボリックシンドロームの保持者が多く、なおかつその認識が薄く未治療の者もいることが示されている。調整した労働時間についての解析などは今後の課題であるが、症例には自営が多く、有休等が確立されているか、定期的な健診受診機会を設けているか、といった点についても詳細な検討が必要だと考えられる。

また、事業所従業員のパイロットスタディからは、長時間労働の地域特性といった問題も見えてきたので、今後地域を取り巻く状況も勘案しながら、分析を進めることが必要である。

2000年以降、メタボリックシンドロームをターゲットとした対策が進められてきており、働き方改革も推進されつつあるが、どのような業種・職種・雇用形態に、より強力な健診・保健指導や労働環境是正を推奨すべきかといった課題に、本研究の成果が活用できるのではないかと考える。今後も、何らかの形で本調査を再開し、ストレス関連疾患の発症に寄与する勤務状況の因子とその影響の度合いについて、明らかにしていきたいと考える。

研究成果:

原著

- Masuda J, Kishi M, Kumagai N, Yamazaki T, Sakata K, Higuma T, Ogimoto A, Dohi K, Tanigawa T, Hanada H, Nakamura M, Sokejima S, Takayama M, Higaki J, Yamagishi M, Okumura K, Ito M. Rural-Urban Disparity in Emergency Care for Acute Myocardial Infarction in Japan. Circ J. 2018 May 25; 82(6): 1666-1674.
- 2 Suzuki H, Nishikawa H, Kawakita F. Matricellular proteins as possible biomarkers for early brain injury after aneurysmal subarachnoid hemorrhage. Neural Regen Res. 2018. 13: 1175-1178.
- ③ Tsujii M, Iida R, Sudo A. Arthroscopic findings of injured ulnar and radial collateral ligaments in the thumb metacarpophalangeal joint. J Hand Surg Eur Vol. 2018. Dec. 43(10):1111-1112.
- Win T, Yamazaki T, Kanda K, Tajima K, Sokejima S. Neighborhood social capital and sleep duration: a population based cross-sectional study in a rural Japanese town. BMC Public Health. 2018 Mar 12; 18(1): 343.

学会発表

- ① 髙﨑 亮宏、栗田 泰郎、土肥 薫、伊藤 正明(三重大学医学部附属病院)(11人中4番目)他. 透析患者における急性冠症候群発症後の急性期、慢性期の予後の検討 -三重ACSレジストリーより-. 第40回日本心血管インターベンション治療学会東海北陸地方会. 2018年10月12-13日. 静岡.
- ② Kurita T, Masuda J, Hoshino K, Ito M (10人中10番目) et al. Difference of Clinical and Prognostic Characteristics of Acute Myocardial Infarction in Patients with Hemodial ysis and without Hemodialysis. Transcatheter Cardiovascular Therapeutics Asia Pacific, 23nd Cardiovascular Summit(TCTAP). 2018,05,28. Seoul, Korea.
- 3 Hida E, Tango T. Consideration of three-arm non-inferiority trial design and analysis with a prespecified margin for a survival endpoint. XXIXth International Biometric C onference. 2018,07,08-13. Barcelona, Spain.
- Suzuki H. Computational fluid dynamics simulations of flow alteration treatment for cerebral aneurysms. The 2nd Meeting of China-Japan Neurosurgery Alliance. 2018,11, 18-19. Odawara.